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▲城东新区 王建华 摄

赋能城市成长 营造城市美好生活
——贯彻落实县委十三届九次全体（扩大）会议精神访谈②

于悦：有一句话说到：“城市让生活更
美好”。可见城市赋能的重要性以及和老
百姓生活关联度之高。县委全会对“城市
赋能行动”提出了“八大任务”，勾勒出了
城市能级“一年有提升、两年上台阶、三年
大变样”的新蓝图。那新蓝图对应的应该
是精致规划、精心建设和精细管理，这就
把我们三家单位紧紧地联系到了一起。
城市赋能的行动办设置在住建局，作为牵
头单位，住建局对此次行动的总体规划是
怎样的呢？

郑建炳：县委十三届九次全体（扩大）
会议，提出建设“精致、温馨、大气、包容”
的现代宜居城市，住建局作为城市赋能行
动的牵头单位，我们也在不断地完善子方
案和细化项目，因为这项行动覆盖的单位
比较多，比如资规局、综合行政执法局、文
广旅体局等，首先大家要齐心协力，住建
局将全力协调相关部门着力创新破题，最
重要的还是要坚持“以人民为中心”的发
展理念，以高标准、高起点、高水平的发展
思路，共同推进城市的规划、建设和管理
工作，让我们全县人民享受健康、幸福、生
态的城市环境。

于悦：县委十三届九次全会报告“八
大行动”中明确提出“以有机更新为核心，
实施城市赋能行动”，对此，住建局会有哪
些行动计划？

郑建炳：作为城市建设职能部门，一
直以来住建局都在高标准谋划项目。全
会召开后，住建局也再次确定方案，目前
有几大项，一是打通一批“断头路”“卡脖
路”。二是改造一批老旧小区。三是打造
一批新景观。四是谋实一批新项目。五
是破解一批城市管理难点。

于悦：在常山县城市赋能行动实施方
案当中，第一项任务要求就是“城市规划

提领行动”，城市建设规划先行，在精致规
划方面如何给城市赋能加码，在城市空间
总体规划中有什么亮点呢？

黄晓东：规划是基础、也是引领，一份
好的规划、科学的规划就是一份作品，甚
至是一份艺术品。规划部门最主要的就
是要做让老百姓看得见、摸得着的规划，
目的就是提升老百姓的获得感、幸福感。

在总规层面，我们会完成常山县县域
以及14个乡镇（街道）的国土空间总体规
划。通过规划，统筹安排生态、生产、生活
三大功能区域，基本明确重大产业、重大
基础设施和公共服务设施等的布局，让老
百姓清楚地知道，哪里要做工厂、哪里要
开发旅游区、哪里人更多更热闹。同时，
资规局也正在编制“衢州有礼”诗画风光
带规划管控导则，这个导则主要就是对常
山江两岸的绿化、建筑等各方面进行管
理、控制，让老百姓看见的江岸更加整洁，
让江水更加清澈，让常山江两岸的建筑更
加有韵律感。通过对常山江的开发，带动
我县旅游、航运等各方面的发展，让常山
发展得更好更快。

于悦：总体规划中，城市发展的轮廓，
和它的功能区的划分，在这其中肯定又包
含很多细化的内容。

黄晓东：除了城市空间规划，在详细
规划层面，像现在的老城区，如北门、西
门、东淤等，里面都是一些老旧建筑、老旧
小区，基础设施、绿化不到位，有些地方连
车都进不去。所以，我们要以全会上提出
的打造一座山水公园城市为目标，通过老
城有机更新、主城区老城单元控规修编、
旧城区保护改造策划等，进一步地完善老
城的基础设施配套、交通配套、绿化以及
各种管道线路，给老城腾出空间，给百姓
腾出生活满意度。结合城区商业业态布

局规划，重新激活老街
的商业氛围，让这些地
方再次恢复那种烟火
气息；结合综合交通专
项规划，让城区不再拥
堵。现在常山居住品
质最高的就是城东新
区，所以我们接下来还
会做狮子口片区控规
及城市设计，进一步推
动城市新区建设。总
之，通过规划的实施来
不断满足人民对高品
质生活的要求，让百姓
在常山生活得更加舒
心、幸福。

于悦：这些单项规
划也是我们市民比较
关心的，具体一些项目
肯定是需要住建局进
行实施的，请问现在有
正在实施或者说今年
能见成效的项目吗？

郑建炳：其实无论
是规划或者是城乡建设，我们最终服务的
都是百姓。住建局根据规划也谋划和实
施了一些项目，比如城南小区与石崆寺只
隔了一条南门溪。但小区居民要想去石
崆寺，却需要绕行2公里，为了解决居民的
出行难问题，开展了城南小区道路及配套
工程项目的建设，打通交通瓶颈。除此之
外，东河街改造、溪滨路延伸、龙门路延伸
等项目也已经开工或启动了项目前期。
住建局计划三年内完成6个老旧小区的综
合改造，目前柚苑小区、城南小区已经启
动了前期工作。还有我们县城现在比以
前肯定是有了很大的变化，但是一些乱扔
烟头、绿化带乱停车等等一些不文明的现
象存在，这点住建局还是要建立健全多部
门联合长效监管机制和联合执法体系，来
提升城市综合管理水平，这样规划引领了
城市发展，而城市发展也才能真正的服务
于人民。

于悦：精致规划、精心建设后，要想有
常态化的效果肯定需要精细的管理。划
到县综合行政执法局涉及到城市管理的
有500多项职能。全会提出的城市管理
提效行动，推动城市工作从重建设向建管
并重转变，推动城市管理“精耕细作”，综
合行政执法局怎么做到精耕细作？

潘广贵：综合行政执法局也制定了城
市管理的“八大行动”行动，通过开展违法
建设整治行动、渣土车运输整治行动、餐
饮油烟整治行动、市容市貌提升行动、毁
绿种菜整治行动、噪音污染整治行动、门
前五包整治行动、规范养犬整治行动，全
面营造整洁优美、秩序良好、文明和谐的
城市环境。城市硬件提升的同时，通过日
常的监管劝导和刚性执法，促进市民素质
的提升，让市民生活更舒心。

于悦：我们在城市管理中遇到哪些难
点，县综合行政执法局要怎么解决呢？

潘广贵：难点肯定是有的，综合行政
执法局现在正在推行的“八个一”行动当
中有一项是“打造一座烟头不落地的城
市”，路上和一些公共场所专门设置了烟
头回收箱。像前段时间，住建局的环卫工
人在体育场、步行街、文峰路等人员比较
密集的场所和路段清理了足足有6.4公斤
的烟头，这不仅影响我们的环境卫生，实
际上乱扔烟头也容易引发火灾。在6月
17日，综合行政执法局开出了首张烟头落
地的罚单，对类似这种危害环境以及有安
全隐患的行为，我们必须要严厉地制止和
处罚。

于悦：今年全国两会上提出了要发展
地摊经济、夜间经济，那现在地摊怎么摆，
在哪摆？这方面接下去我们该如何管理
呢？

潘广贵：你说这一点我们今年也做了
比较充分的调研和谋划，发展地摊经济和
夜间经济这对百姓来说一方面解决了一
部分人的就业问题，另一方面也让我们的
城市有了人间烟火气。综合行政执法局
也接到了很多市民通过12345热线打来
的咨询电话，问现在是不是可以随便摆摊
了，其实这对于综合行政执法局来说更重
要的是如何规范地摊经营秩序。城市管
理更要注重以人为本，疏堵结合，最开始
我们多是劝导、取缔流动摊，后来我们在
文峰广场西侧人民路、白马路等路段设置
了夜市疏导点，让流动摊集聚在我们的规
划点位上，使管理、经营更加得规范。让
我们的城市在管理之中又不失人情味，我
想全会提出的“精耕细作”不仅仅是细化
管哪些，更要把破解城市管理难题与如何
解决群众需求，如何让大家主动参与城市
管理来一并考虑，这样我们的工作会得到
老百姓的认可，我们城市的文明水平也能
真正得到提升。

于悦：这几年推行“有温度的执法”。
各个部门也都根据自己的职能在城市赋
能中释放力量，那通过这些行动的开展、
项目的实施，将达到一个什么样的目标
呢？有什么预期吗？

郑建炳：通过开展城市赋能行动，规
划建设更符合城市发展趋势的形态，将城
市空间进行合理划分、整合，使现在一些
停车难、道路拥堵、小区老旧等问题能够
得到改善，同时通过管理升级等一系列措
施，推动城市治理实现法治化、社会化、智
慧化，提高我们城市的环境软硬件质量，
真正实现城市有机更新，切实提升城市品
质，让我们生活的城市变得更好。

于悦：谢谢三位局长今天和我们一起
探讨城市如何赋能加码，为我们描绘了一
个更美好的常山。接下去要做的就是万
众一心，撸起袖子加油干，当然也需要我
们市民的配合，为家园的建设添砖加瓦！

编者按：中共常山县委十三届九次全体（扩大）会议动员全县上下要对标“重要窗口”，全面开展工业提振、城市赋能、“两山”转化、内外开发、“双招双

引”、文旅拓展、治理创新、改革护航“八大行动”，开创常山高质量发展新局。本报围绕强发展求突破“八大行动”主题，开设“八大行动”系列访谈栏目，邀请

各乡镇（街道）、部门负责人，结合单位职责谈思路、谋举措，助力“八大行动”落地落实落细。

本期由县城市赋能行动办公室主任、住房和城乡建设局党委书记、局长郑建炳，县自然资源和规划局党委书记、局长黄晓东，县综合行政执法局党组书

记、局长潘广贵，就如何开展城市赋能进行阐述。
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